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Le conclusioni di Buf alini 
Per la grande importanza 

del tema affrontato da questa 
riunione del C.C. e della C.C.C. 
era giusto che la discussione 
fosse cost intense, vivace e 
•errata come e stata, poiche 

1 si e riflesso il dibattito che 
viene tr8 1 compagnl in tut-
il Partito. L'inizlativa unita-
, cui vogliamo dare un con-

Ibuto adeguato alia responsa-
ita e funzione che al nostra 

to vengono riconosciute, e 
le che logicamente solleva 
blend difflcili e anche per-
ssita che non contraddlcono 
a spinta flducioaa all'unita 

emerge dalle lotte dei la-
atori e dei giovani, ma chie-

no anzi di essere dlscusse per 
re chiarezza e convinzione 
fonda a tutto il partito non 

ilo per battere il governo di 
trosinistra e dare vita ad 

nuova maggioranza, ma 
(iche per dare inizio a un pro-

so di uniflcazione di forze 
:ialiste 

)al libero, vivace confronto 
He posizionl e emersa — a 

^rte qualche posizione con-
iria alia proposta o di forte 
erva come quella espressa 

compagno Pintor — una 
rga unita sulla linea gene* 
le che e stata proposta qui. 

e, nel complesso. un largo 
irdo sull'indirizzo del do-

lento sottoposto al dibattito 
questa riunione, nel quadro 

icciato dall'ultimo C.C. e dal 
Jpporto del compagno Lon-

Numerose sono state le 
itiche alia lunghezza e com-
essita del documento stesso. 

tale difetto e stato deter-
lato dalla necessita di dare 

; problema e all'iniziativa po-
in discussione un inquadra-

tnto generale; anche se, co-
ho awertito nella mia re-

lone introduttiva, il proget-
idi documento non aveva la 
etesa di affrontare tutti i 
iblemi e dare ad essi una 
jzione compiuta ma solo di 
lire alcune risposte di me-

quale contribute al dibat-
sia interno al partito che 

Herno. Si tratta di un contri-
to che non ostacola ma faci-

U vicino dibattito congres-
»le tenendo conto, del resto. 

il tema dell'uniflcazione 
le forze socialiste e un mo-
ito della azione politica del 
tito che coinvolge questioni 

ftfonde di prospettiva, pro-
li ideologic! ma che non 

costituire la base sulla 1 

quale andiamo al Congresso, 
anche se ne sara una delle 
componenti. E' evidente quin-
di che non si pud aspettare il 
congresso — come qualche 
compagno ha chiesto — per 
prendere le decision! relative 
all'iniziativa politica che propo-
niamo. . . 

II problema dell'uniflcazione 
delle forze socialiste non e — 
come ha sostenuto il compagno 
Gullo ~ un problema nuovo 
aperto dall'articolo di Amen-
dola su Rinascita. Prima di 
quell'articolo la questione fu 
posta dal compagno Togliatti 
alia Conferenza di Napoli, e al 
C.C. che quella Conferenza pre
pare-, fu sollevata da Togliatti 
nel novembre del 1963. succes-
sivamente e stata ripresa da 
Longo nella sua relazlone del 
C.C. deU'ottobre scorso. poi 
riproposta dallo stesso Longo 
in dibattiti pubblici, discussn 
ancora nel C.C. del novembre 
1964. poi su Rinascita, inline 
neH'ultimo nostro C.C. La Com-
missione incaricata di redigere 
il documento che qui abbiamo 
discusso ha tenuto conto, ne! 
suo lavoro, del dibattito gia 
svolto e in seno ad essa non vi 
e stato contrasto sull'attualita 
della questione. 

La via che e stata scelta con-
cordemente dalla commissione 
nella relazione del documento 
e quella di indicare un'azione 
unitaria delle forze democratl-
che non solo nelle iniziative per 
obiettivi parziali — compito sot-
tolineato come fondamentale — 
ma contemporaneamente nella 
iniziativa per 1'avvicinamento 
delle forze socialiste. non a 
mezza strada, ma sulla linea 
di un indirizzo chiaro di tra-
sformazione democratica e so-
cialista della societa. Ma la 
linea che abbiamo proposto co-
stituisce una sintesi e quindi 
e naturale che negli interventi 
v! siano state accentuazioni di
verse pur nell'accordo, in ge
nerale, su queH'indirlzzo. 

Nel criticare il documento 
qualche compagno ha posto il 
problema della necessita di 
una discriminante contro una 
concezione socialdemocratica 
dell'uniflcazione. Ma questa di
scriminante c'e — ed e pre
cise — nel documento. Per 
esempio. per quanto riguarda 
il problema della pace, nel do 
cumento e detto con estrema 
chiarezza che la nostra conce
zione della coesistenza paciflca 

ha un carattere dinamico e che 
la strategia della coesistenza 
comporta . come elemento cen-
trale la , lotta contro 1'imperia-
lismo e contro le aggression! 
USA e che respingiamo la con
cezione socialdemocratica del
la coesistenza come status quo, 
come mantenimento dei bloc-
chi contrapposti. Al tempo stes
so abbiamo respinto con chia
rezza le posizioni che presup-
pongono la inevitability della 
guerra. Inseme a questo, il do
cumento ha indicato la neces
sita di una ricerca con altre 
forze per sviluppare la lotta per 
la pace e per elaborare linee 
di avanzata verso il socialismo. 
Questo e lo sforzo che abbia
mo fatto. . 

Abbiamo quindi respinto con 
forza e chiarezza una conce
zione statica della uniflcazione 
e abbiamo invece indicato 1'esi-
genza di inserire nella spinta 
che viene dalle • masse a uno 
sviluppo nuovo della societa 
una nostra azione precisa per 
una linea di lotta che susciti 
un dibattito da cui deve scatu-
rire la formazione di un par
tito nuovo come strumento per 
avanzare verso il socialismo 
e la pace. In questo senso dis-
sento dal compagno Pintor che 
pare invece vedere l'esigenza 
di questa azione come una pro
spettiva lontana. . 

Quando la discriminante ft 
posta sulla base di un indiriz
zo chiaro e di una natura di 
classe del movimento Unitario. 
non e perd giusto porre discri
minant! aprioristiche sugli un-
mini e sulle forze. • L'>inifica-
zlone non e una somma di 
forze, ma una linea che si 
sviiuppa nell'azione contro la 
linea di socialdemocratizzazio-
ne e di divisione del movimen
to socialista per unire invece 
tutte le forze che effettivamen-
te vogliono la trasformazione 
socialista della societa. L'unita 
che noi proponiamo e dunque 
una unita che deve avvenire 
su un terreno preciso: questo 
e il senso che pervade tutto 
il documento proposto alia di
scussione. 

II compagno Natoli ha detto 
che il problema dell'uniflcazio
ne sarebbe stato posto in mo-
do non collegato al rapporto 
di Longo all'ultimo CC. Egli 
ha detto che questa e la sua 
impressione. Ma questa im-
pressione e sbagliata poiche 
in tutta la relazione e nel do
cumento questo collegamento 

c'e e in modo esplicito. Alio 
stesso modo, il rilievo del com
pagno Garavini secondo il qua 
le il problema dell'uniflcazione 
non sarebbe stato collegato ai 
compiti di lotta contro il cen-
trosinistra e di formazione di 
una nuova maggioranza e che 
la lotta al centrosinistra e sta
ta posta come nel 1962, e Ine-
satto. E' detto chiaro nel rap
porto e nel documento che con-
sideriamo questo compito co
me urgente e immediato e che 
oggi non si possono riprendere 
gli obiettivi del 1962, perche 
i problemi non sono piu quel-
li. sono nuovi (e determinati 
dal fatto che i monopoti sono 
andati avanti) e che quindi 
si pone oggi l'esigenza, demo
cratica. di piu profonde tra-
sformazioni stmtturali econo-
miche e politiche della nostra 
societa. 

Quanto al problema della 
avanzata al socialismo nell'Oc-
cidente, una volta stabilita la 
verita del giudizio storico sul
la capitolazione della soclalde-
mocrazia — e quindi una volta 
dissipata la possibilita di con-
fusione che vi era in una for-
mulazione contenuta nell'arti-
colo del compagno Amendola 
su Rinascita — bisogna ricono-
scere tuttavia che nella posi
zione di Amendola 6 espressa 
un'esigenza valida: ed e quella 
della necessita di trovare una 
linea adeguata di avanzata al 
socialismo nell'Occidente e nei 
paesi di • capitalismo maturo. 
Ecco il grande tema che dob-
biamo discutere. E' questo un 
problema che e stato sollevato 
anche nel passato nel movi
mento comunista internaziona-
le. Noi viviamo in una societa 
civile con articolazioni demo-
cratiche che si differenzia dai 
paesi con rcgimi autoritari e 
non indipendenti nei quali il 
socialismo e stato conquistato. 

Ma questo problema pone 
la questione della funzione di 
un grande partito operaio e 
popolare che si ispiri al marxi-
smo, che non e una formula 
alia quale richiamarsi, ma una 
teoria che si sviiuppa di pari 
passo coi movimenti rivolu-
zlonari e con lo sviluppo sto
rico cui hanno dato un ap-
porto decisivo il leninismo e, 
nel nostro paese. l'opera di 

Gramsci e di Togliatti. II docu
mento si richiama a questa 
nostra teoria rivoluzionaria, 
sottolineando al tempo stesso 
la continuity del valore di un 

principio caratteristico del no
stro partito e cioe che ad esso 
si aderisce al di sopra di ogni 
ideologia sulla base di un pro-
gramma politico. 

Alcune obiezioni sono state 
sollevate in relazione al richia-
mo alia situazione del '44 e al-
le scelte politiche compiute al-
lora dal nostro Partito e da 
Togliatti e all'insegnamento che 
quelle scelte rappresentano per 
noi nella situazione di fronte 
alia quale ci troviamo oggi. 
Oggi la situazione certo, non e 
caratterizzata dalla rottura sto-
rica di allora. Ma che cosa 
vogliamo dire quando affermia-
mo che oggi sono piu ravvi-
cinati i termini delle lotte de-
mocratiche e per il socialismo? 
Cid dicendo, mettiamo in luce 
il fatto che oggi, in forme di
verse da allora, viene avanti 
il problema rivoluzionario nel 
senso che le questioni della vi
ta delle masse, della pace, del
la democrazia sono sempre piu 
legate alia necessita di' trasfor-
mazioni profonde delle struttu-
re e della direzione politica del
la vita nazionale nella direzione 
del socialismo. 

E' proprio perche diciamo 
questo che si ripropone in for
me diverse dal '44 la questione 
di un grande sviluppo democra-
tico e rivoluzionario. che impli-
ca il collegamento tra i compiti 
immediati e la prospettiva, tra 
azione immediata e lotta per 
il socialismo. 

Nel 1963. parlando ai portuali 
di Genova, Togliatti affermava 
l'esisten/a in Italia di un forte 
tessuto unitario «che & uno 
degli elementi costitutivi della 
vita democratica del nostro 
paese * e che il compito che 
oggi si pone al movimento de-
mocratico avanzato 6 di attua-
re ttrasformazioni che si orien-
tino verso il socialismo » e che 
« per questo il problema della 
unita assume una importanza 
anche maggiore che nel passato 
e deve essere visto in modo 
diverso >. 

« Oggi — aggiungeva Togliat
ti — noi sentiamo il problema 
dell'unita in tutti i suoi aspetti. 
Anzi diciamo che tale questione 
deve essere dibattuta in modo 
nuovo proprio in relazione ai 
comviti che si pongono oggi al-
le classi lavoratrici del nostro 
paese. Sentiamo cioi che d 
giunto il momento in cui deve 
aversi un particolare avvicina-
mento di tutte quelle forze po

litiche organizzate che si ri-
chiamano in un modo o nel-
Valtro agli ideali socialistic 
Sentiamo che questo avvicina-
mento oggi $ necessario. af-
finchd il peso del socialismo 
nella societd italiana diventi 
piu grande di quello che e* stato 
finora e possa costituire uno de
gli elementi determinanti di tut
ta la evoluzione politica na
zionale >. • 

E Togliatti aggiungeva: *Non 
si tratta di propone un ritomo 
al fronte popolare, proponiamo 
invece di aprire di fronte alle 
masse popolari un dibattito pro-
grammatico politico ed anche 
organizzativa per affrontare e 
risolvere il problema di come 
sia possibile oggi riuscire a da
re una determinata unitd a 
tutte le forze che si richiamano 
al socialismo. Sappiamo che 
questo tema i oggi oggetto di 
studio anche fuori del nostro 
paese da parte di forze politi
che anche socialdemocratiche: 
noi qui crediamo di essere in 
grado di dare uno contributo 
programmatico di elaborazione. 
Vi sono dei punti che sono ve-
nuti man mano chiarendosl: ri-
forme di struttura, necessita di 
un fronte anti monopolistic, 
elaborazione di un piano econo-
mico democratica, estensione 
della vita democratica attraver-
so la partecipazione di nuove 
forze sociali alia direzione di 
tutta la vita nazionale ». 

E Togliatti concludeva affer-
mando: « Sono temi tutti carat-
teristici della avanzata verso 
una societa nuova e attorno ad 
essi ci si deve pronunciare. Sol-
lecitiamo quindi al dibattito tut
ti coloro i quali sono sensibili 
a questo problema e vogliono 
fare avanzare I'ltalia verso una 
organizzazione politica e socia-
le nuova che non e" certo quel
la che traspare dalle manovre 
delle forze conservatrici f. 

Credo — conclude il compa
gno Bufalini — che senza su
perficial! accostamenti non sia 
fuori luogo il richiamo alia 
ampiezza della visione che ha 
sempre presieduto all'orienta-
mento e all'azione del nostro 
partito soprattutto per insegna-
mento di Togliatti. Lanciamo 
quindi un appello all'unita del
la classe operaia e dei lavora-
tori, all'unita di tutte le forze 
socialiste e democratiche per 
risolvere i problemi delle mas
se popolari e per rinnovare 
I'ltalia sulla via del socialismo. 

ongo illustra P o.d.g. 
}po le conclusioni di Bu-

lini ha preso la parola il 
ipagno Longo per illustrare 

rdine del giorno sottoposto 
I'approvazione del CC e del-
TCCC. 
'rima di dare lettura del-
i.d.g. — ha esordito Longo — 
jlio esprimere anch'io un 
irezzamento della discussio-

Essa e stata ampia e ap-
jfondita ed anche vivace, 

contrapposizione di punti 
ista e di posizioni. E* un'al-
prova della vitality dei no-
organismi dirigenti. e del 

ico confronto di opinion! 
in essi avviene. D'altra 

te, il problema posto in di-
ssione, che tocca l'essenza 
ssa e l'avvcnire del nostro 
tito. non poteva non solle-

te preoccupazioni. dubbi, 
tsiti, quali quelli che sono 
ti qui sol leva ti nella discus-
le. 

credo che l'averlo fatto 
positivo, quale che sia 11 

iizio che si pud dare su que-
1 o quell'intervento. su luna 
[altra opinione espressa. In 

srale, io penso che molti 
rilievi e delle proposte fat-

^ella discussione possano es-
acquisiti e contribuire po-

ramente a far avanzare la 
tazione e I'attuazicne della 

politica unitaria. Per 
sto io penso che la discus-

fatta dimostri la sua ne-
kuta e utilita. sottolinci an-
jla necessita di portarla an-

avanti. nel lavoro che 
?mo sviluppare nelle va-
stanze del partito. e della 
arazione precongressuale. 
>. perd. che i risultati di 

ta riunione sarebbero sta-
iggiori. se nei vari inter-
si fosse rimasti piu ade-
alle posizioni reali illu-
e ai testi presentati alia 
sione. Qualche volta ci 

basati su «impressioni *, 
t interpretazioni » per nul-
Pustiflc^te da quanto e sta-
etto e scritto responsabil-

nel rapporto e nel docu-
presentati. Gia il com-
Bufalini ha documentato 

irrori di « impressione > e 
[interpretazione » contenuti 

inter.enti di alcuni com-
M- Io vorrei invitare tutti 

ipagni a controllare sem-
scrupolosamente le loro 

jressioni > e i loro « a p 
smenti > sulle reali posi-
del partito. 

nettete, ora. ch'io espri-
la mia sorpresa per certe 
che e certe proposte fatte 

^lcuni compagni per I'aver 
all'ordine del giorno di 

ta riunione congiunta del 
litato centrale e della Com 
Mone centrale di controllo 
ucstione deH'unita del mo-
fnto opera io e socialista 
mo. e pe r a\ere prescntato 
lix-umonto apposito a base 

luosta di^cu^ione Certo. >n 
riunione dei massimi orga 

n dingentt del partito 
jno ha il rlintto e il doxcrt1 

lire tutto quello che pen.-a. 
e la cocrcn/a e I'lmlinzzo 

terte cntiche ch'4 io conte 
Le critichr sono state indi 
ite alia Direzkuio e alia 

ria. Qualche compagno 

ha sollevato una questione di 
correttezza e di Iegittimita per 
la procedura seguita e per il 
fatto della presentazione del 
documento. Qualche compagno 
e arrivato anche a indicare, in 
tutto cid. una manifestazione 
di non corretti rapporti tra Se-
greteria. Direzione e Comitato 
centrale e a rivendicare un 
maggiore rispetto dei diritti del 
Comitato centrale. Devo ricor-
dare a questi compagni che 
questa nostra riunione e il suo 
nrdine del giorno. come la re-
dazione e la presentazione del-
lo stesso documento discusso, 
non derivano da decisioni della 
Segreteria o della Direzione, 
ma sono il risultato di precise 
decisioni del Comitato centrale 
e della Commissione centrale 
di controllo. prese proprio nel
la precedente riunione congiun
ta di questi due organismi. 

Si Iegge nella risoluzione con-
clusiva della precedente riu
nione, risoluzione approvata da 
tutti, senza la minima obiezio-
ne, che: e l l Comitato centra
le e la Commissione centrale di 
controllo approvano e indicano 
all'attenzione di tutto il parti
to la relazione del compagno 
Longo. quale piattaforma per 
l'iniziativa e Tazione necessa-
rie per creare in Italia una 
nuova maggioranza democra
tica ». E ancora: c Emerge con 
forra dalla relazione del com
pagno Longo la proposta di 
una iniziativa politica che con
trast] il processo di frantuma-
zione del movimento socialista 
e democratico. faccia leva su 
tutte le possibilita e le occa-
sioni di unita nell'azione. pro-
muova, quindi. e stimoli un 
processo di uniflcazione delle 
forze socialiste *. « II compito 
e urgente: il campo e aperto 
— dice sempre la risoluzione — 
e su di esso il partito deve muo-
versi immediatamente e con 
slancio, per riccrcare. con il 
lavoro e con il dibattito, un 
rapporto unitario con le altre 
forze democratiche e sociali
ste >. Proprio in relazione a 
questa urgenza e alia necessi
ta di approfondire ancora le 
questioni. dicevo nel mio rap
porto* « Tutte queste questioni 
relative all'unita d'azione e al
ia costituzione di un partito 
unificato socialista \oIevamo 
discuterle oongiuntamente in 
questa stcssa riunione. L'am-
piezza dei temi e ragioni di 
tempo non lo permettono. Ma 
io propongi che la questione 
del partito unificato sia discus-
sa in ogni suo particolare in 
una nuova riunione del C.C. e 
della C.C.C. >. -

Questa mia proposta venne 
accolta non solo implicitamen 
tc. avendo accolto ed appro-
\ato il mio rapporto. ma ven
ne accolta espiicitamente dal 
la stessa riunione congiunta 
nominando. alia fine di essa 
un'apposita commissione. per 
la proparazione di un documen
to da prescntare a base della 
succcssi\a discassione, come 
e buona norma per ogni di 
scussione ordinata e approfon-
dita. Î a Commissione, come 

voi sapete, e stata cemposta 
d! undici compagni e precisa-
mente: Longo, Amendola, In-
grao, G. C. Pajetta. Berlin-
guer, Bufalini. Occhetto. Ros-
sanda. Secchia. Li Causi. Ger-
ratana. Credo che risulti ab-
bastanza evidente che la com-
posizione di questa commissio
ne — pur ristretta per esigen-
ze di lavoro — rispondeva al
ia utilita di avere nell'elabo-
razione del documento, il con
tributo di certe competenze, di 
certe esperienze e di certe sen-
sibilita, in modo di avere un 
risultato il piu possibilmente 
rispondente aH'insieme delle 
esigenze del partito. La Com
missione ha Iavorato sulla ba
se di un canovaccio preparato 
dal compagno Bufalini e vi ha 
presentato il documento che 
conoscete. La Commissione 
stessa non ritiene compiuto e 
definitivo il testo che ha pre
parato. Essa Io ha presentato 
— in alcuni punti volutamente 
problematico e aperto — come 
semplice base di discussione. 
I membri stessi della Commis
sione si riservano di interve-
nire ancora nello sviluppo del
la discussione sui temi trattati. 

Ebbene, io mi chiedo che co
sa c'e stato di scorretto, di il-
Iegittimo in tutto questo. A 
mio avviso, proprio nulla c*e 
stato di men che corretto. Ad 
ogni modo e stato fatto tutto 
quanto e stato deciso dalla 
stessa precedente riunione 
congiunta del Comitato centra
le e della Commissione centra
le di controllo. Evidentemente 
si possono criticare anche quel
le decisioni. Ma dato che esse 
sono state approvate da tutti 
i compagni. allora. correttezza 
sarebbe. a mio a w i s o , che chi 
crede di doverle criticare og
gi, dopo averle approvate ieri, 
faccia non solo della critica 
ma anche deirautocritica. Ma. 
mi chiedo: sono fonda te le cn
tiche che rilevano che la di
scussione fatta oggi, che il do
cumento preparato. svuotano 
il prossimo Congresso di un te 
ma di sua precisa competenza? 
La critica sarebbe fondata, e 
a\rebbe peso, se con la pre
sentazione del documento e la 
nostra attuale discussione noi 
intcndessimo pregiudicare la 
questione o sottrarla alia pros-
sima discussione precongres
suale e congressuale. 

Questa questione della po
sizione della discussione at-
posizionc della discussione at
tuale nella discussione con
gressuale era gia accennata 
nel mio rapporto alia prece
dente riunione congiunta. Ven
ne spiegato allora che l'insie-
mc degli esami e delle verifi-
che che ci proponiamo — tra 
cui. e\ identemente, quelli re-
lativi alia nostra politica uni
taria — noi li vogliamo e dob-
biamo fare «anche in vista 

del nostro XI Congresso ». Ne 
abbiamo discusso anche nella 
Commissione che ha elaborato 
il documento presentato. An
che la Commissione si e preoc-
cupata della questione. II com
pagno Bufalini nella sua re
lazione introduttiva e stato, 
del resto, molto esplicito sul 
posto che deve assumere il do
cumento presentato . nella di
scussione precongressuale. Egli 
ha detto che le risposte date 
dal documento ai vari proble
mi dell'unita operaia e socia
lista c vogliono essere il no
stro contributo al dibattito, sia 
al dibattito aH'interno del par
tito, che dovra svilupparsi nel
la ormai prossima campagna 
congressuale, sia al dibattito 
con le altre forze socialiste e 
democratiche, con tutti i lavo-
ratori, con tutti i cittadini >. 

Mi pare percid che sia stata 
del tutto superflua la richiesta, 
fatta da qualche compagno, con 
tono di rivendicazione, di fare 
quello che e gia stato detto di 
voler fare nel rapporto di Bu
falini. Nessuna intenzione per
cid di defraudare la discussio
ne precongressuale delle cos! 
importanti questioni affrontate 
nella passata e nella presente 
riunione congiunta del Comita
to centrale e della Commissio
ne centrale di controllo. Piu 
esattamente si pud dire che, 
facendo come abbiamo fatto e 
facciamo, abbiamo inteso e in-
tendiamo anticipare questa di
scussione e portarla fin da 
adesso in tutto il partito. A 
vero dire, non siamo nemmeno 
noi che anticipiamo questa di
scussione, perch6 essa e gia in 
corso. e non da oggi, e nel 
dibattito tra le varie forze po
litiche italiane e nelle file stes-
se del partito. Altro indice. que
sto. dellattualita dei problemi 
sollevati e dell'urgenza di ap-
profondirli e di chiarirli a noi 
stessi e agli altri. soprattutto 
con coloro con i quali \oglia 
mo stabilire nuovi rapporti di 
collaborazione e di unita. Stan 
do cosi le cose, non riesco pro
prio a capire la propn«ta avan
zata dal compagno Pintor, e 
sostenuta da qualche altro com
pagno. di non pubblicare il do
cumento. Perche non pubblicar-
lo? Per lasciare che la discus
sione — che gia c'e nel partito 
e fuori del partito — continui 
cosi, spontaneamente. senza 
una base di riferimento, conti
nui cioe su deformazioni e fan-
tasie provenienti alcune volte 
daircsterno del partito? A chi 
ptid servire il mantenere un 
talc stato di case? Alia chiarez
za della discussione? Al raffor-
zamento dell'azione del parti
to? AlTavanzamento della situa
zione politica, che tutti i fatti 
— ancora quelli di tutti questi 
gioroi — indicano estreroamen-

te fluida ed in evoluzione? No. 
Se non pubblicassimo il docu
mento presentato sarebbe ab-
bastanza strano e contraddireb-
be proprio l'esigenza piu volte 
affermata e rivendicata di far 
conoscere il dibattito attraver-
so cui si arriva alle decisioni 
finali. Cid servirebbe solo al 
mantenimento di una situazione 
che, perdurando, contribuireb-
be ancora a lasciar libero cor
so. nelle file stesse del partito, 
alia confusione, a deformazio
ni e invenzioni di ogni colore 
e tendenza. Io credo percid che 
il documento deve essere pub-
blicato — come e stato detto 
nel rapporto di Bufalini — < co
me contributo al dibattito, sia 
al dibattito aH'interno del Par
tito, che dovra svilupparsi nel
la ormai prossima campagna 
congressuale, sia al dibattito 
con le altre forze socialiste e 
democratiche, con tutti i lavo-
ratori, con tutti i cittadini >. 
Deve essere pubblicato cioe co
me dice Fordine del giorno che 
proporrd a questa riunione « co 
me materiale preparatorio del
la discussione in vista dell'XI 
Congresso nazionale >. 

Ancora un rilievo e stato fat

to a cui devo dare una rispo-
sta. E' stato osservato da alcu
ni compagni che il documento 
presentato contraddirebbe al 
rapporto mio fatto alia prece
dente riunione del C.C. e della 
C.C.C. Ma, cid dicendo, non si 
tiene conto che quel rapporto 
costituisce come una premes-
sa, come l'inquadratura gene-
rale del documento stesso. An
zi, inizialmente, il rapporto e 
il documento erano stati con-
cepiti come due momenti di una 
stessa questione e di una stessa 
discussione. E cosi vanno visti, 
anche se, per ragioni di tem
po. la trattazione e stata piu 
distanziata di quanto avremmo 
voluto. Per quello che riguarda 
il contenuto del documento, mi 
pare che quanto si riferisce piu 
direttamente ai problemi della 
unita operaia e socialista, nel 
documento e nel rapporto si 
trovano spesso le stesse lette-
rali espressioni. Esse esprimo-
no, a mio avviso, la concretiz-
zazione di una stessa prospet
tiva di unita. 

Longo ha quindi letto l'ordine 
del giorno che, come abbiamo 
riferito aH'inizio, e stato ap
prova l dal C.C. e dalla C.C.C. 

Nelle 
edicole 

IVel s e t t imo 
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La Sardegna alia vigilia delle elezioni 
< 

Manovre dc per impedire 
il voto degli emigrati 
Dal nostro invialo 

CAGLIARI, 5 
Fra died giorni si vota, in 

Sardegna, la campagna elet-
torale & dunque al suo culmi-
ne; pure i difficile — per chi 
giri per I'isola — c vedere > Jo 
scontro dei partiti, lo scontro 
delle idee. Se si passa per una 
piazza plena di folia attorno 
ad un oratore, nel 50 per cento 
dei casi (eppure le liste sono 
9!) si tratta di un comizio co
munista; a considerare invece 
gli strisct'orii che s'agitano al 
vento caldo di questa calda e 
incerta primavera, bisognereb-
be considerare il PSDl come 
il piu forte partito dell'isola. 

Ma la campagna elettorale 
si svolge intensamente anche 
e soprattutto con altri mezzi, 
con altre tecniche; da una par
te £ Vantica rete clientelare 
che viene ritessuta instancabil-
mente dai < notabili > delle 
citta e dei paesi in uno scon
tro sordo di zone di influenza, 
di favori, di promesse, dall'al-
tra d I'attivitd capillare di cen-
tinaia di compagni, la conver
sazione e la polemica casa per 
casa, la distribuzione di un 
materiale di propaganda ricco 
di dati, di documenti, di casta-
tazioni che — per la prima vol
ta con tanto impegno — viene 
attuata per rendere effettiva 
la grande forza di persuasione 
dei fatti e assicurare quello 
spostamento a sinistra dell'elet-
torato che « si sente nell'aria >. 

Di questa attivita sono una 
testimonianza le centinaia di 
nuovi iscritti al partito di ogni 
provincia e il notevole raffor-
zamento della Federazione gio-
vanile comunista in questo pe-
riodo elettorale. A oggi sono 
infatti 5.100 i giovani iscritti 
alia FGC1 e di questi ben 2.500 
sono nuovi iscritti venuti molto 
spesso a prendere il posto del 
fratello maggiore coslretto ad 
emigrare. 

E su quale base e su quali 
temi avviene questo rafforza-
mento del Partito e della Fe
derazione giovanile comunista? 
Si tratta innanzilutto di una 
adesione alia lotta perchd qual-
cosa cambi, non solo in Sarde
gna bensi in Italia e nel mon-
do. E' questo un indubbio sue-
cesso della campagna elettorale 
comunista che ha imposto il te
ma generale della lotta per la 
pace e ha lacerato i veli del 
generico « sardismo > (qui tutti 
si dichiarano paladini della Sar
degna. anche gli agrari, gli 
sfruttatori del sottosalario e i 
responsabili delle condizioni di 
indicibile arretratezza di deci-
ne e centinaia di paesi) denun-
ciando le responsabilita dei 
gruppi dirigenti democristiani 
e dei loro alleati che tendono 
a vanificare la grande conqui-
sta dell'autonomia. 

Fallito il tentativo di ridurre 
la campagna elettorale a una 
ridda di promesse e di prime 
pietre, ancor piu nettamente 
juiliiv il tentativo di tenere 
fuori dal dibattito i grandi te
mi della lotta oggi nel mondo 
— il Vietnam, San Domingo, i 
piani d'aggressione dell'impe-
rialismo americano — i dc per 
low parte hanno ripiegato sul
la vecchia, diroccata posizione 
dell'anticomunismo risfoderan-
do tutto un polveroso armamen
taria da vecchie crociate e 
mandando in avanscoperta una 
parte del clero (quella che an
cora si presta a tali strumenta-
lizzazioni), perche dalle chiese 
e dalle sagrestie sia condotta 
la campagna in favore della 
DC. Per il resto Voperato del-
I'onorevole Piccoli (il quale di-
rige personalmente la campa
gna elettorale del suo partito) 
i teso alia utilizzazione piena 
del sottogoverno e della forza 
clientelare dei propri candidati 
e, per quanto riguarda i radi 
comizi, al rifiuto di ogni effet-
tico dibattito sui fatti e sui pro-
grammi e alia utilizzazione del 
principio goebbelsiano della ca-
lunnia: tCalunniate, calunniate, 
qualche cosa restera 9. 

Tutto cid riguarda il Cagliari-
tano e la zona del Sulcis. e Ca-
gliari, in particolare, dove il 
piccolo esercito di impiegati e 
funzionari delta Regione. ab-
bandonato il proprio fortHizio, 
6 sceso in campagna in pro 
dell'uno o dell'altro degli as-
sessori. 

Qualche caratterizzazione ul-
teriore si pud notare nelle al
tre province. A Sassari, per 
esempio, e di scena sempre il 
turismo. Per non essere da 
meno dell'assessore regionale 
al turismo. il < patron > del car-
ro di Tespi elettorale. il PSI ha 
portato in giro a far promesse 
lo stesso ministro del Turismo 
e dello Spettacolo, I'onorevole 
Corona, mentre la DC, per es
sere piu turistica di tutti. ha 
invitato a venire dalla lontana 
Arizona il sindaco di Phoenix 
decidendo il gemellaggio fra le 
due cittd data — dice un ma
nifesto — « ... la smgolare af-
finita fra la terra sarda e quel
la del lontano stato americano. 
la identica selvaggia austeritd 
della natura del paesaggio, del
la sincera e schietta cordialiid 
degli abitanti. del geloso culto 
delle proprie tradizioni popolari 
e folcloristiche... >. 

II tutto e incominciato Vanno 
scorso, con Varriro a Sassari 
di un gruppo di pronipoti degli 
indiani Sioux che, ornati di 
penne e armati di arco e frecce 
hanno prima partecipato alia 
c cairalcsta sarda > e p*H fu-
mato U calumet della pace in-
sieme ai notabili dc sassaresi. 

Aldo De Jaco 

Convegno a Napoli 

Discorsi confrastanti 
di Giolitti e Pieraccini 
sulla programmazione 

Dal nostrr inviato 
NAPOLI. 5 

II PSI 6 profondamente divi-
so sulla questione della pro
grammazione e sui contenuti 
concreti del Piano approvato 
dal governo ed ora rimesso al 
Parlamento. Se n'e avuta 
un'altra prova fin dai primi 
discorsi pronunciati al conve 
gno che sul tema « Program
mazione e Me770giorno» e 
stato organizzato a Napoli dal 
la rivista Mondo Operaio. Sta 
mane la prima riunione del 
convegno d stata doniinata 
dalla relazione tentita dall'on. 
Antonio Giolitti e dal discorso 
pronunciato dal ministro Pie 
raccini. Due discorsi comple-
tamente diversi e. in molti 
punti decisivi. addirittura con-
trastanti. 

L'on. Giolitti. pur rendendo 
un omaggio formale al Piano 
governativo, ha tracciato un 
quadro di quella che dovrebbe 
essere la programmazione per 
il Mezzogiorno. andando ben 
al di Id del progetto varato 
dal Consiglio dei ministri. Per 
il Mezzogiorno — ha detto il 
compagno Giolitti — la pro 
grammazione deve poggiare 
su tre pilastri: 1'istituzione 
delle Regioni a sfatuto nor 
male: una eificiente Iegge ur-
banistica la riforma delle 
strutture agrarie. Tre punti 
essenziali di una politica ceo 
nomica. questi. non solo igno-
rati dal Piano governativo ma 
addirittura contrastanti con la 
politica deH'attiiale governo. 
Giolitti ha anche insistito sul 
fatto che la programmazione. 
se vuole avere un carattere 
democratico. deve poggiare 
sull'attivita delle masse lavo
ratrici del Mezzogiorno. Una 
posizione. come si vede. aperta 
a movimenti unitari. 

Si tratta - ha detto Giolitti 
— di contrastare la « filosofia 
dcll'efficien/a » sostenuta dal 
CNEL e rilanciata poi dal di
scorso del Governatore della 
Banca d'ltalia. Polemizzando 
con il dott. Carli. Ton. Giolitti 
ha oontestato anche la visione 
del Governatore della Banca ' 
d'ltalia secondo cui la pro 
grammazione dovrebbe con-
sistere essenzialmente, se non 
esclusivamente. nella politica 
dei redditi. 

Parlando del bilancio statale 
Ton. Giolitti ha vivacemente 
polemizzato col ministro Co 
Iombo, affermando che non i 
vincoli di un bilancio ormai 
anacronistico rispetto al nuo

vo indirizzo che dovrebbe 
prendere la politica economics 
possono valere come remora 
alia barriera della programma
zione e alle riforme, ma queste 
devono imporre al bilancio la 
nuova scala di priorita per la 
spesa pubblica. 

La posizione che In merito 
nl bilancio ha preso la Demo
crazia cristiana. e cid che e 
avvenuto 1'altro giorno alia 
Camera (il riferimento e evi
dentemente rivolto alia vota-
zione sulla Iegge per il cine
ma) sono segni ulterior! — ha 
detto Giolitti — di una peri-
colosa involtizione che pone 
gravissimi dubbi sulla volonta 
politica della DC di portare 
avanti un cosi forte impegno 
quale 6 quello della program
mazione economica. Essa — ha 
soggiunto Giolitti — esige ri-
goroso e leale rispetto degli ac-
cordi 

Tutt'altro, come abbiamo 
detto. il discorso del ministro 
Pieraccini. Un discorso buro-
cratico ed inconcludente che 
si riassume cosi: il Piano e 
intoccabile: se le Regioni non 
ci sono. possono ad esse sup-
plire i comitati regionali isti-
tuiti dal ministero: niente di 
cid che va al di Id del Piano 
pud comunque essere accettato 
dal governo. II discorso del 
ministro e stato accolto con 
una certa freddezza e con im-
barazzo dai dirigenti socialist! 
del Mezzogiorno che partecl-
pano al convegno. E' appame 
ad essi abbastanza chiaro che 
il Piano si presenta come « un 
guscio vuoto > per quanto ri
guarda le aspettative delle 
popolazioni meridional!. NOB 
solo. L'aver accolto nel Pia
no, sia pure con accorgimentii 
formali, il parere del CNEL 
significa acceltare II principio 
del concentramento degli inve-
stimenti nelle zone gia indu-
strializzate. significa ancora 
una volta sacrificare il Sud 
agli interessi dei monopoli 

E' positivo che la coscienza 
di questi fatti mostri di es
sere presente. anche se con 
limitazioni e cohtraddizioni, nei 
quadri meridionali del PSI. 
Nella mattinata hanno parla-
to anche Guiducci (sugli stru-
menti della programmazione); 
Petriccione (sulle prospettiva 
dell'intervento straordinario 
nel Mezzogiorno); nel pomerig-
gio il prof. Manlio Rossi Do-
ria ha tenuto una relazione 
sull'esodo rurale. 

Diamante Limiti 

PER LA SOTTOSCRIZIONE 

Quindici medici 
denunciati a Palermo! 

PALERMO. 5. 
Con una stupefacente decisione 

della Mapistratura inquirente, 
quindici medici palermitani che 
alia fine di aprile arevano Ian 
ciato un nobtle appello alia cit-
tadmanza perche contrtbuisse al 
successo della xottoscnzione per 
I'ospedale al Vietnam del Nord. 
sono stati denunciati dalla Pro-
cura per... « questua non autoriz 
zata» e rinviati a giudizio. per 
direttissima. davanti alia prima 
sezione del Tribunate di Palermo. 

II processo e fissato per sabato 
prossimo. 12 giugno. Oltre ai me
dici — che debbono rispondere 
di conUacvenzione agli artu TI 
e 156 del T.V. delle leggi di PS. 
per avere in concorso tra loro e 
con I'aparavante del numero del
le pertone. promosso una raced-
ta dx fondi senza licenza del qve-
store (pene sino a 4 mesi di ar-
resto e a 120000 lire dx ammen 
da) — sard processato anche. per 
concorso. Q giorndlista Mario Fa 
rinella. direttore responsabSe del 
quoUdiano democratico della sera 
L'Ora che arera pubbUcato Tap-
pello dex medici. 

I profexsionisti rinviati a giu
dizio sono il dolt. Giuseppe Ala-
ana. medico chirurgo: il prof. 
Matteo Aghaloro. amecolooo; U 
dott. Antonio Bellomo. medico 
chirurgo: il dott Giovanni Bica. 
mternista; 0 dott. Pande Buzzan 
ca. ortopedico; il prof. Fihppo 
Cacioppo. ordinarxo di chxmxca 
bioloqica aWunirersitd e consi-
oiiere comunale; H dott. Carmelo 
CibeUo. pedxatra; il dott Ludo-
tico Consagra, pediatra. segreta-
rio del comitato palermxtano dei 
medici promolon della soltoscrt 
zxone. consighere comunale; U 
dotl. Vxto Console, xntemxsta; tJ 
dott. Emanuele Collura. medico 
chirurgo; il prof. Ideale Del Car 
pio. direttore delTHlituto dt me 
dicina legale delTumversitd; il 
dotu Ettore Dx Rosa, chirurgo; 
il dolU Gtroiamo Lo Casao. psi 
chiatra; la professores*a Manna 
Rossanda, neurochxrvrgo: U dott 
Sicold SpaUone. internista, 

Appresa la grave decisione del
la Procvra della Repubblica. i 
aidmSd medici hanno deciso A 

riunirii martedi prossimo per con-
cordare una linea di aziont, kt 
vista del processo che e detti-
nato a suscitare notevole seal' 
pore. 

^ 
IfAmiO AUCATA 

Direttore 
MAUmiZIO FERKABA. 

Vice direttore 
o Gbuum 

Responsabile 
[scritto al n. 243 del Regie** 
Stampa del Tribunal* 41 
Roma - 1/ UNITA' autorle-
tazione a giornale murahi 

n.4555 

DIKEZIONB REDAZIOKK WB 
AMMTNiaTmAZIONB: Roma, 
Via del Taurini. 19 - Telefto-
nl central Ino: 4950311 49503M 
49503S3 4950355 4951251 4931JM 
4951293 4951254 4WJ2S5 - AB-
BONAMEVT1 UNITA* (v*rsa-
mento «ul e/e poatale nuraara 
1/29795). SostnUtora 25.000 -
t Humeri (con il luaedi) aa-
nuo 15.150. aetoestrale 7.90a. 
trlraestrale 4.100 - 6 numen 
annuo 13.000. aemeatrale 6.754L 
trinvsual* 3-500 - 5 nuratn 
(senza tl lunedi e senza la 
domenica) annuo KX&SO. fene
strate 5 600. trimestral* 2.900 -
(Estero): 7 numerl annua 
25.500. aemeatrale 13.100 - (• 
numeii): annuo 22X00. »iuw 
•trale 11.250 - SUN'AICITA 
annuo 5.000; aetnestre 2.60ft 
Eatero: annuo 9X00; aem. 4.70*. 
VIS NUOVE annuo 3JO0: •*• 
mestre 2.800. Eater*: annae 
10X00, »emestre 5.100 - I/CNV» 
TA' + VIE NUOVK + RINA
SCITA at alia): 7 numerl aa-
ouo 24X00, 6 numerl annas 
22X40 - (Estero): 7 numerl 
annuo 42X00, 6 numerl an
nuo 38 500 - PUBBUCITA': 
Concessionaria esclusiva SPJ. 
(Societa per la Pubblicita te 
Italia) Roma. Piazza S. Loren
zo in Lucina n. 26, • sue suc-
cursall Jn Italia - Telcfonl: 
643 541. 2 - 3 - 4 - 5 . Tariff* 
(miUimetro cotonna)- Com
mercial* Cinema L. 200. Do-
men icale L. 250. Cronaca Li
re 250: Necrologia Partecipa
zione L. 150 + 100. Domenlca-
Ie L. 150 -<- 300. Finanzlarla 
Banche L. 500: Legal! L. 33*. 

Stab. TipocTafico G.A.T. 
" Via dai TaurM «. SOMA LI 

file:///oIevamo
file:///oglia

